

DOI: 10.18572/2072-4160-2021-2-31-35
 УДК 343.9.
 ББК 67.4

Профилактика и предупреждение наркомании несовершеннолетних (региональный аспект)

Шайкова Марина Витальевна,
 доцент кафедры уголовного процесса и криминалистики
 Юго-Западного государственного университета,
 кандидат психологических наук (г. Курск)
shaikovamarina@mail.ru

Цель работы: проанализировать региональную профилактическую деятельность среди несовершеннолетних, употребляющих психотропные и наркотические вещества, а также раскрыть направления по совершенствованию системы общих и специальных мер предупреждения региональной наркопреступности среди несовершеннолетних

Методология: методологическую основу исследования составили общеполитический диалектический метод познания динамики социальных явлений, а также частнонаучные методы познания (системно-структурный, теоретический анализ). Так, системно-структурный метод использовался при изучении антинаркотической региональной профилактики среди несовершеннолетних как часть целого при рассмотрении предупреждения данных асоциальных явлений в виде системы взаимосвязанных организационно-правовых мероприятий; теоретический анализ применялся при рассмотрении общей профилактики и предупреждения наркопреступности в отдельных районах Курской области.

Выводы: правоохранительные и исполнительные органы недостаточно используют все виды и формы профилактической работы с данным контингентом лиц, что способствует совершению ими различных правонарушений и преступлений. В Курской области недостаточное количество подростковых врачей-наркологов, что способствует отсутствию правильного и своевременного лечения подростков, состоящих на учете в наркологических кабинетах. В статье на основе анализа законодательных актов федерального и регионального уровня дается оценка современного состояния профилактики наркомании несовершеннолетних, выявляются пробелы и недостатки этой деятельности на региональном уровне. Анализируются федеральные законодательные акты, а также акты, принятые в Курской области и муниципальных образованиях г. Курчатова и г. Железногорск.

Научная и практическая значимость исследования заключается в том, что только совместная межведомственная скоординированная профилактическая работа всех государственных органов может дать положительные результаты по предупреждению и профилактике наркомании среди несовершеннолетних. Автор предлагает внести изменения в КоАП РФ, чтобы исключить распространение и употребление наркотических средств, психотропных и сильнодействующих веществ среди несовершеннолетних.

Ключевые слова: несовершеннолетние, наркомания, психоактивные вещества, наркопреступность, профилактика и ее виды, предупреждение, законодательные и нормативные акты.

Prevention of Drug Addiction of Minors (a Regional Aspect)

Shaykova Marina V.
 Associate Professor of the Department of Criminal Procedure and Criminalistics
 of the Southwest State University (Kursk)
 PhD (Psychology)

The purpose of the work is to analyze regional preventive activities among minors using psychotropic and narcotic substances, as well as to reveal measures to improve the system of general and special measures to prevent regional drug-related crime among minors.

Methodology: the methodological basis of the research was formed by the general philosophical dialectical method of cognition of the dynamics of social phenomena, as well as specific scientific methods of cognition (system-structural, theoretical analysis). Thus, the systemic-structural method was used in the study of regional anti-drug prevention among minors, as part of a whole consideration of the prevention of these asocial phenomena in the form of a system of interrelated organizational and legal measures; theoretical analysis was used when considering the general prevention and prevention of drug-related crime in certain areas of the Kursk region.

Conclusions: Law enforcement and executive bodies do not sufficiently use all types and forms of preventive work with this contingent of persons, which contributes to the commission of various offenses and crimes. In the Kursk region, there is an insufficient number of adolescent drug treatment doctors, which contributes to the lack of correct and timely treatment of adolescents who are registered in drug treatment rooms. Based on the analysis of legislative acts of the federal and regional levels, the article assesses the current state of the prevention of drug addiction among minors, identifies gaps and shortcomings of this activity at the regional level. The article analyzes federal legislative acts, as well as acts adopted in the Kursk region and municipalities of Kurchatov and Zheleznogorsk.

The scientific and practical significance of the research lies in the fact that only joint interdepartmental coordinated preventive work between all state bodies can give positive results in the prevention and prevention of drug addiction among minors. The author proposes to amend the Code of Administrative Offenses of the Russian Federation in order to exclude the distribution and use of narcotic drugs, psychotropic and potent substances among minors.

Keywords: minors, addiction, psychoactive substances, drug crime, prevention and its types, warning, legislative and regulatory acts.